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培育有全球影响力的仲裁中心
全国仲裁工作会议在沪召开

本报讯 （记者何易） 全国仲裁工作会议昨天在沪召开。 会

议透露， 将重点抓好培育具有区域乃至全球影响力的仲裁中心、

实现仲裁进驻公共法律服务平台。 司法部部长傅政华出席并讲话。

傅政华强调， 要以完善仲裁制度、 提高仲裁公信力为重点，

以贯彻实施仲裁法为主线， 健全完善仲裁工作体制机制， 不断

丰富仲裁服务方式， 加强仲裁机构和人才队伍建设， 全面提升

仲裁质量， 为有效预防化解矛盾、 提升社会治理水平、 促进经

济社会发展提供强有力的仲裁服务和保障。 要抢抓机遇、 积极

作为， 重点抓好培育具有区域乃至全球影响力的仲裁中心、 实

现仲裁进驻公共法律服务平台、 推进互联网仲裁和信息化建设、

开展行业发展秩序清理整顿专项行动、 开展仲裁机构完善内部

治理结构综合改革试点、 启动仲裁法修改工作、 加快中国仲裁

协会筹建等工作， 开创中国特色社会主义仲裁工作新局面。

司法部副部长刘振宇主持会议。 最高人民法院副院长罗东

川， 中国国际贸易促进委员会副会长卢鹏起， 上海市委常委、

常务副市长、 市委政法委书记陈寅出席会议并讲话。

汇聚起推动企业改革发展磅礴力量
市管国有企业党的建设工作座谈会召开

本报讯 （首席记者钱蓓） 上海市管国有企业党的建设工

作座谈会昨天在市委党校召开。 会议指出， 要深入学习贯彻

习近平新时代中国特色社会主义思想， 不断增强抓好市管国有

企业党的建设的责任感使命感。 要通过学习， 进一步树牢 “四

个意识”、 坚定 “四个自信”、 做到 “两个维护”， 旗帜鲜明地

把坚持党的领导、 加强党的建设作为企业发展壮大的根本保

证， 自觉服从大局、 有效服务大局、 坚决维护大局， 进一步增

强治企兴企过硬本领， 汇聚起推动企业改革发展的磅礴力量。

会上， 上海华谊 （集团） 有限公司、 国泰君安证券有限公

司和上海国际港务 （集团） 股份有限公司作交流发言。

市委常委、 市委组织部部长于绍良出席会议并讲话。

市侨联十一届六次全委会召开
本报讯 （记者孙华） 上海市侨联十一届六次全委会议昨天

召开， 会议传达了中国侨联十届二次全委会议、 全市统战部长

会议精神。 会议指出， 要坚持凝聚侨心侨力， 抓好学习教育和

宣传引导； 要坚持关注中心任务， 主动对标国家和上海发展的

工作大局， 聚焦推动三项新的重大任务， 鼓励支持侨胞深度参

与； 要坚持做实为侨服务， 主动对接， 畅通渠道， 在老侨养老

保障、 新侨创业、 精准帮扶等方面做好事、 办实事、 解难事。

会上还举行了 “上海市新侨创业实践基地” 授牌仪式。

市委常委、 市委统战部部长郑钢淼出席。

数据新政助上海“智慧政府”建设
2020 年，上海将全面建成“大数据资源平台”，形成“大数据服务生态体系”

一份新制定的重要文件，有望显著推动

上海管好、用好、保护好人工智能与大数据

时代的核心资产———数据。 该文件的出台，

表明上海已就完善“数据治理”推出系统方

案，并把“数据治理”作为推进治理能力现代

化、 提升城市能级与核心竞争力的重要支

撑。 此前，上海已举全市之力，打响了“一网

通办”政务服务品牌；“数据治理”方案的出

台，可以说是上海建设“智慧政府”的又一项

重要工程。

形成国内最大“数据资源池”

这份文件名为《上海市加快推进数据治

理促进公共数据应用实施方案》， 不久前由

市委办公厅、市政府办公厅联合印发。 公开

报道显示，今年 1 月，市委常委会对该文件

进行审议，并通过了《方案》。

根据其部署，上海将于今年内在物理上

实现政务和公共数据的统一归集、 统一存

储、统一管理，形成国内最大规模的“公共数

据资源池”。以此为基础，到 2020 年，上海将

全面建成“大数据资源平台”，基本建成“城

市大数据枢纽”，基本形成规范、开放的“大

数据服务生态体系”。

在公共数据资源管理上， 上海一直居

于国内领先地位， 包括率先建成政府数据

服务门户、 率先建立政府数据开放清单等

的数据管理制度……现在， 面向未来， 上

海把数据资源的管理上升到了 “数据治理”

的高度。

专家认为，与以往的数据开放和共享工

作相比，“数据治理”更强调把数据作为一项

资产，对其进行“全生命周期”管理———不仅

要关注数据的共享， 更要从数据的产生、归

集 ，一直覆盖到交换 、应用的全过程 、全链

条；既要推动数据的开放，也强调确定数据

权属、完善数据标准、保护数据安全和隐私

等；既要通过“数据治理”推动党政机构的改

革， 也要在全社会形成有利于数据资产应

用 、增值的环境 ，从而为上海建设 “五个中

心”和具有世界影响力的社会主义现代化国

际大都市提供大数据支撑。

各项举措兼具力度与创新

根据 《方案》 部署， 上海今年将对公

共数据进行全面梳理， 在摸清家底的基础

上， 推进数据的 “资产化管理”。 年内， 全

市各区、 各部门所有非涉密信息， 都必须

完成向电子政务云的迁移。 可以说， 为形

成统一的数据资源池， 这次的工作力度和

广度前所未有。

除了在物理上形成公共数据大汇聚的

局面，上海还在数据管理上提出了许多有开

创性的制度。 比如《方案》提出，公共数据的

管理也要形成包括负面清单在内的“三张清

单”；为确保数据质量，将制定相关标准，并

形成数据动态更新制度。 在数据共享方面，

提出以 “应用场景 ”为牵引的导向 ，也就是

说， 公共数据如果要跨部门共享，“需方”必

须写出确切的应用需求和场景，而不能无限

制地获取数据。

值得一提的是， 文件还就打造开放、合

作的“数据生态”作了安排。不仅要利用第三

方的数据分析和服务机构，帮助党政机关用

好数据，还将鼓励党政机关将那些与民生密

切相关、社会迫切需要、商业增值潜力显著

的数据对外开放，供社会各方深度挖掘。

感受数据的温度
上海新制定的《加快推进数据治理促

进公共数据应用实施方案》， 乍一看似乎
有些高高在上。 但实际上，这是一份有高
度、同时很接地气的文件。 数据带来的温
度，很快就能让大家感受到。

举个例子。 如果你去社区事务受理服
务中心办事 ， 到了之后发现身份证忘带
了 ，先别沮丧 ，拿出手机 ，打开 “随申办 ”

App 点几下，你的电子身份证就会显示在
手机屏上。 工作人员只需扫一扫这张电子
身份证，你就能顺利办成事。

目前，全市 200 多家社区事务中心都

接受电子身份证。 它之所以能用、有用，就
是因为上海在建设一个“电子证照库”。 本
质上， 这就是一个跨部门数据共享的结
果，其中的数据就归集自各个不同的主管
部门。 离开数据共享，就不会有电子证；而
随着《方案》的推进，会有越来越多的数据
汇聚到同一个平台。 由此，会有越来越多
电子证让生活变得更方便。

民政部门透露，今年社区事务中心认
可的电子证，将从目前的身份证、居住证、

出生医学证明，扩展到 10 张，户口簿、结
婚证肯定会电子化。 上海警方则表示，驾

驶证、行驶证将很快电子化。

数据为城市带来的效能和温度，还将
体现在许多方面。 徐汇区行政服务中心的
领导告诉记者，他对《方案》非常期待 ，因
为当越来越多行业部门掌握的数据共享
给区级政府，市民和企业办事的速度就会
再次大幅度提升，办事流程中的一些冗余
环节也会暴露出来，并最终被砍掉。 此外，

根据《方案》，上海今年将围绕城市管理 、

社会治理、公共安全、公共信用等，重点汇
聚一批跨部门数据 ，形成一个个 “主题数
据库”，为化解城市发展中遇到的问题、提
升市民满意度提供帮助。

可以预想，未来我们的城市一定会因
为充沛的数据而变得更加高效 、 更加智
能、更有活力。

记者手记

上海首次启用适龄幼儿入园信息登记系统
本报讯 （记者张鹏）昨天，上海市教委发

布《2019 年本市学前教育阶段适龄幼儿入园

工作的通知》。凡拟报名入本市幼儿园小班的

幼儿家长须于 4 月 15 日至 30 日通过 “上海

市适龄幼儿入园信息登记系统 ” （https://

shrydj.edu.sh.cn）登记信息。 这是本市首次启

用统一的全市适龄幼儿入园信息登记系统，

该系统提供政策查询、信息登记等服务。

今年入园的幼儿出生日期在 2015 年 9

月 1 日至 2016 年 8 月 31 日，年满 3 周岁。据

悉，今年全市约有近 20 万适龄儿童符合入园

条件。为满足人口不断增长带来的入园需求，

上海今年将改建、扩建、新建 30 所幼儿园。

市教委介绍， 此次全市进行统一的入园

信息登记工作， 旨在避免以往家长可能前往

多个区重复登记的情况。 家长和幼儿只要具

有本市规定的有效证件之一， 便可在登记系

统中进行信息登记。此后，上海将建立常住人

口适龄幼儿信息库， 为今后进一步优化配置

学前教育资源提供参考。

为方便家长进行信息登记， 市教委将提

供统一的网上信息登记服务， 家长可在系统

中对幼儿及监护人的相关信息进行核对、修

改和补充。 如果家里没有网络设备和网络条

件的， 可前往附近的东方社区信息苑上网进

行信息登记。 同时， 各区也会安排线下登记

点，指导家长进行信息登记。如家长在信息登

记阶段确有原因未能完成信息登记， 还可在

报名验证阶段根据各区安排先完成信息补登

记，然后再报名验证。

2019年第三场政企合作圆桌会议举行
本报讯 （记者王嘉旖） 记者从昨天举行的 2019 年第三场

政企合作圆桌会议获悉， 近年来上海营商环境不断优化， 使在

沪日资企业切实感受到了开展各类业务便利性大大提升， 比

如， 审批环节进一步缩短， 审批时间减少一半以上。

但不少日资企业也在会上指出， 目前他们在经营活动中仍

面临制度不透明、 规定不统一等诸多问题。 对此， 相关政府部

门就企业提出的问题逐一回答。

副市长许昆林出席会议。

昨天， 2019 秋冬上海时装周作品发布在西岸艺术中心开启了一场特别的时装秀。

模特身着从回收塑料瓶中提取的纤维制成全新的环保面料服饰， 穿梭在花园绿植间。

本报记者 袁婧摄影报道


